
数据也体现出观众对院线电影的

喜爱，据灯塔专业版的数据显示，截

至 4 月 20 日，上映四天的《奇迹·笨小

孩》在优酷、爱奇艺、腾讯视频三个网

络平台的热度榜都位居榜首。4 月 2
日上线的《这个杀手不太冷静》也曾

连续多日连冠各大平台热搜榜。

一位流媒体平台的版权运营人员

表示，疫情以来，观众观看线上内容

的时间明显增多，观影品味也随之提

升，对于线上娱乐内容尤其是优质线

上娱乐内容的质量提出了更高要求，

新上线的院线电影尤其是新主流大

片在线上数字内容供给中质量优势

明 显 ，更 容 易 得 到 观 众 的 认 可 和

喜爱。

她拿《长津湖》举例。2022 年 1 月

1 日上午 10 点，电影《长津湖》正式登

陆优酷、爱奇艺、腾讯视频三大网播

平台，4 个小时内，仅腾讯视频单平台

的播放量就突破 7500 万，热度也在同

类型电影中排名第一。“去年年底至

今，比如《长津湖》、《穿过寒冬拥抱

你》、《爱情神话》、《误杀 2》、《雄狮少

年》等叫好又叫座的主旋律大片或院

线好口碑影片，在平台播映的数据都

不错，前段时间由于‘3·21’东航飞行

事故引发全民关注，2019 年上映的影

片《中国机长》也登上过平台的热播

榜。”

在腾讯视频上，网络电影的播放

量大多在 5000 万以下，而《战狼 2》、

《红海行动》、《流浪地球》、《中国机

长》、《湄公河行动》、《长津湖》等新主

流院线电影的播放量则均超过 4 亿，

《战狼 2》更是高达 14.7 亿量级。

作为数字文化产业的一个垂直生

态领域，我国网络视听展现了技术

与内容的深度融合与交互，适应和

满足了新时代人民日益增长的文化

需求，也开拓出前景广阔的庞大市

场空间，赋予了影视作品尤其是主

旋律作品在新媒体传播方面的难得

机遇。在此大背景下，院线电影尤

其是新主流大片在流媒体平台的热

映引发行业关注。

2022 年 3 月 22 日，中国文艺评论家

协会新媒体委员会在北京成立。成

立仪式上，中国文艺评论家协会新媒

体委员会主任、中国文联网络文艺传

播中心主任郝向宏表示，新媒体已经

成为文艺形象和文化精华传播的主

阵地、主力军和最前沿，成为触达亿

万青少年的最主要渠道。

他说：“要传承中华民族五千年

灿烂的文明，践行社会主义核心价值

观，实现中华民族伟大复兴，必须通

过主旋律影视作品的艺术创造和精

神塑造，把为民族立心、为国家立魂

和 为 时 代 立 传 的 文 艺 高 峰 铸 就 起

来。通过新媒体对主旋律影视作品

的泛在化传播、个性化欣赏和互动化

评论，能够最大限度地促进主旋律影

视作品对青少年一代的精神激励、思

想引领和风尚熏陶，培养担当民族复

兴大任的时代新人。”

宋坤儒导演的纪录片《1950 他们

正年轻》于 2021 年 9 月 3 日在全国院

线上映，收获票房 1088.2 万元，该片

于当年 12 月 28 日上线各大流媒体平

台，截至 2022 年 4 月 23 日，以 536.2 万

次播放排在腾讯视频纪录片电影排

行榜第 13 位，影片下面有 700 余位网

友参与讨论。

宋坤儒表示，虽然影片是一群八

九十岁的老人以访谈的形式回忆他

们在抗美援朝战场上的故事，题材和

类型不新潮，但片方始终把目标观众

定位在年轻人，紧密锁定青少年关注

的哔哩哔哩、抖音等平台，形成了大

量“自来水”。他建议，生活在和平年

代的自信的国家，又处于新媒体蓬勃

发展的时代，主旋律影视作品的创作

者不必局限于红色题材，在主题类型

上可着眼亲子关系、个人成长、理想

逐梦等青少年关切的话题。

在 哔 哩 哔 哩 平 台 上 ，UP 主“ 珂

seeker”有 29.8 万粉丝，近年来，他在

业余时间整理并保存了 6000 余小时

的影像资料、照片上千帧，包含 1950
年以来国内的历史事件和百姓生活

等多个主题。每逢重大节日，他都会

在 B 站上传自己剪辑的相关史料视

频，力求呼应当下的生活。

在他看来，历史大势对于形成大

规模主动观影的氛围至关重要，“与

十年前不同，今天的观众已习惯把主

旋律影视作品推向榜首，是因为时势

创造了观众的需求”，他表示网民在

主旋律作品中投射了表达、社交乃至

推动社会进步、民族复兴的需要。他

建议创作者和平台联手提供更多更

好的产品，创造新的需求，在历史大

势中一起创作起来。

北京师范大学网络影视研究中心

主任张智华坦也认为主旋律影视作

品和网络传播深度契合，表示《长津

湖》等主旋律影视作品在院线、网络

等领域的广泛传播形成了良性互动，

加重了传播的广度、深度、力度与温

度，对观众尤其是青少年的人生观、

价值观等产生积极影响，能够激发了

广大青少年的爱国热情与奋斗精神。

张智华说：“网络传播具有即时

性、互动性、短小精悍等特点，更符合

青少年接受主旋律影视作品的体验

和习惯，建议加大主旋律影视作品面

向青少年的网络传播力度。”
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春节档部分影片流媒体播映信息

片名

小虎墩大英雄

狙击手

这个杀手不太冷静

奇迹·笨小孩

喜羊羊与灰太狼之筐出未来

数据来源：腾讯视频，数据截至4月20日
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在疫情影响下，包括制片、发行、

放映以及新媒体播映在内的电影产

业链各个环节都面临着资金短缺的

运营困难，大家都在考虑如何“抱团

取暖”，一起分摊成本并获得更多收

益，成为电影企业掌舵者们思索的问

题。

中影集团党委副书记、副董事

长，中影股份副董事长、总经理傅若

清的看法是“守正创新”，在创作态度

上“守正”，在制度形式上“创新”。他

表示，内容创作是电影的本体，坚持

在内容上发力是“守正”，“电影之所

以叫电影，而不是电视电影或网大，

主要是坚持了在创作标准或制作水

准上的高门槛，所以我觉得这个‘守

正’必须要做到，有这个基础，就能迎

接得了方方面面，包括流媒体、网络、

线下院线或线上院线，如果没有‘守

正’的东西，‘创新’也就无从谈起。”

关于制度形式上“创新”，傅若清

已经思考了一段时间。在他的办公

桌对面，挂着一张大图，上面画着电

影线上院线的拓扑关系，包括技术拓

扑关系、商业拓扑关系和盈利拓扑关

系等等，他希望把这几个通道梳理清

晰后，能为整个行业带来更为多样化

的运营方式和营收渠道。

“这件事不是某个企业能做到

的，或者说一个企业做起来影响力是

不够的，它需要大量的内容填充，目

前我们只能聚焦在电影甚至是商业

电影的层面来规划它，比如说，把 C
类、D 类的院线电影放在线上院线去，

让它有更多的观众能看到。”

龚宇则认为现在不管是线上线

下，行业的问题在于供给不足。他分

享了一个数据：2019 年，中国电影市

场上票房过亿的影片有 88 部，但 2021
年 仅 有 59 部 ，在 2018 年 、2019 年 、

2021 年，电影的备案数也呈下降趋

势。与此同时，网络电影 2018 年时是

高峰，有 3000 多部，2021 年只有五六

百部。

龚宇坦言，十年前，网上看视频

内容主要是电影，电影覆盖人群第

一，到了 2019 年的时候，因为现象级

的优秀网剧引发观众追捧，电影观影

人数和网剧的观影人数差不多，但是

2020 年电影观众人数在减少，2021 年

继续减少，?“综合起来，2020 年网络

观 众 喜 欢 看 的 电 影 新 增 量 大 概 是

2019 年的 40%，2021 年和 2020 年差不

多，如果持续多年供给不足的话，用

户会渐渐形成固定的习惯，大家在线

上就不那么爱看电影，电影行业就会

遭受压力和挑战。”

他提出的建议也是“创新”，在商

业模式、版权保护、创作质量等方面

都要创新。

在商业模式上，现在电影在互联

网上的交易方式有两种，一种是下了

院线后，互联网平台跟片方谈一个价

格，这个价格基本跟院线电影的票房

收入呈正比，然后采购过来；另一种

是平台根据有效播放量，每次播放量

大概多少钱，跟片方分账，分账款来

自用户交的包月费。

“归根结底还是在现有的‘蛋糕’

里面去分，所以是有‘天花板’的。”龚

宇建议互联网平台也借鉴影院，采用

单片付费点播的方式，“把‘蛋糕’做

大，大家来分新增的‘蛋糕’。”

据他介绍，目前在付费分账的规

则上，出品方、投资方能拿用户付费

的 42%，渠道比如苹果公司的“苹果

税 ”加 上 设 备 厂 商 的 渠 道 费 大 概

30%，互联网平台能分 28%左右。“这

种模式现在规模很小，但是成长速度

很快，是商业模式的一种创新。”

与此同时，他建议提升网络观影

的票价，“现在点播价格普遍是 6 元

钱，比如《长津湖》这样院线票房好几

十亿的影片，网络上只需 6 元观影，北

美、欧洲这些国家单片观影价格超过

10 美元，好片甚至能达到 30 多美金，

我 们 是 6 元 人 民 币 ，太 低 ，所 以 要

涨。”

在版权保护方面，龚宇表示，目

前网络盗版比较严重，各家平台都在

努力通过区块链技术和 DRM 技术等

进行相应的版权保护。他希望能够

有一个官方机构或重量级的发行公

司来确保相关版权交易的权威性和

真实性。

亚宁告诉记者，流媒体平台和实

体院线之间不是竞争的关系，而是相

互依存。“比如说在疫情期间，由于院

线上映的影片少了，院线窗口期之后

能上互联网的片子也少了，线上用户

也没有内容可看，上游没水了，下游

一样干枯，我们希望实体院线作为优

质电影的第一播放平台能够一直繁

荣，但一些发行能力较弱的小众影

片、资金方面有困难的影片或一些文

艺片可能没有机会到院线里面去参

与竞争，或从实力、类型、题材上可能

不适合电影院，它们可以选择线上平

台，通过票房分账的模式来回收成

本，这就和实体影院构成了线上线下

相互依存、相互促进的合作关系。”

“每年国产电影的数量非常巨

大，但电影院的排映空间有限，也受

到档期等方面的限制，但线上空间是

无限的，我们希望能在线上用类似于

影院的分账模式，用平台多年积累的

大量电影用户去帮助这些影片。”来

自爱奇艺的数据显示，2021 年，爱奇

艺站内电影内容月均用户数约为 2.4
亿，数量相当可观。

但亚宁同时也坦言：“线上发行

目前还处于比较初级的探索阶段，在

影片规模、体量等方面都还有所限

制，我们也希望通过自己生产的电

影，做一个引领，当我们的电影能够

在线上取得比较可观票房的时候，就

会有更多的片方愿意尝试。”

华谊兄弟副董事长兼 CEO 王中

磊和亚宁的思路类似，王中磊认为目

前的制片公司和互联网平台的合作

方式还有待优化。他表示：“很多公

司、很多制片人都在跟平台聊，但是

他们聊的方向不是很准确，他们更多

还是想从平台拿钱，感觉这样比较安

全，我觉得双方应该有一种更有利于

长远发展的新思维，比如平台提供一

条新的赛道，片方提供内容，双方共

同投资，共同分享收益。”

他详细解释了这个构想，“电影

除了在影院之外，有没有可能跟平台

合作做一条网络院线，去放映一些优

秀作品，并不一定要在电影院视听，

但故事内核非常好，表达很电影。”

王中磊说：“本身电影就是‘To C
(面向消费者)的高风险投资，除了电

影院之外，如果在网络院线有一条新

的赛道，我愿意继续做第一个‘吃螃

蟹的人’。”

◎分担经营成本拓展盈利渠道
如何“把蛋糕做大”引影企“掌舵人”关注

近年来部分影片流媒体播映信息

片名

战狼2
红海行动

哪吒之魔童降世

我不是药神

流浪地球

中国机长

长津湖

湄公河行动

唐人街探案3
我和我的祖国

八佰

姜子牙

白蛇：缘起

金刚川

怒火·重案

误杀2
反贪风暴5:最终章

中国医生

悬崖之上

送你一朵小红花

白蛇2:青蛇劫起

数据来源：腾讯视频，数据截至4月20日
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